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报，服从组织安排去面对新的挑战。

从 1994年底我接任半导体所所长后的工作，

我都努力按照黄先生的精神去实践。在20世纪90

年代末和本世纪初我国科技队伍主要是靠自然规

律完成了一次代际更替，但并非是按自觉的理念

和制度上的保障得以实现的。如果不能把黄先生

的精神学到手，新的、僵化的研究队伍格局又会

形成。为此，我顶住压力为优秀的青年优秀人才

提供科研经费、住房条件等，创造条件激励他们

脱颖而出。

黄昆先生作为一代宗师还从另一方面显示出

他高尚的人格。先生晚年因久病在身，已不能再

像过去那样亲临第一线做科研工作，对此他曾经

很痛苦。当他认识到自己的身体状况后，谢绝了

各种科技活动的邀请。我曾力劝黄先生不必这

样。但先生对我说：现代科学发展日新月异，自

己已经跟不上，不懂了。人家请了你去，你不发

言不好，发了言岂不是误导别人。这番话不仅让

我深受感动，更主要是令人深思。

最后，我想用2003年12月8日我在香港举办

的“第14届全国半导体物理学术会议暨半导体物

理学术讨论会”开幕式上的讲话，表达我们晚辈

对先生的崇敬：

黄昆院士是我国半导体科技界德高望重的老

前辈。早在半个世纪以前，他怀着振兴中华、报

效祖国的殷切心情，放弃了个人科学生涯中获取

重大成就的机遇和海外优越的工作条件，毅然回

到刚诞生的新中国，在满目疮痍、极端困难环境

下，满腔热情投身于向科学进军的伟大事业中，

披荆斩棘、辛勤开拓、奋斗不息，为创建和发展

新中国的半导体科学技术事业立下了丰功伟绩。

黄昆院士是我国半导体科技界的一代宗师。

他为这一科学事业辛勤培养了一批又一批的栋梁

之才，为它浇铸了一根又一根的擎天支柱。他深

邃的思想、渊博的知识、不倦的探索、创新的思

维和严谨的学风将永远师表天下。

黄昆院士半个世纪以来对祖国的无私奉献、

对真理的执着追求和对人生的严谨求索，谱写了

一曲高昂的爱国奉献的主旋律。它表达着先辈们

拳拳报国的赤子之心，抒发着爱我中华的肺腑之

情，激荡着淡泊明志、宁静致远的高尚情操。他

的高风亮节将德厚流光，嘉惠后学！
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时光匆匆流逝，好似白驹过隙。昨夜的星辰

一颗一颗陨落，转眼间黄昆先生离开我们已经14

年了。星星虽然陨落，但其光芒却永远闪耀在中

国的科学史册上，也留在我们所有后辈的心中。

我虽然不是黄昆先生固体理论方面的嫡传弟

子，但我是他最早的学生之一，后来在北大共事

几十年，有过许多接触，五六十年前的记忆依然

清晰。我应该把这段历史写下来，让年轻人了解

血肉丰满的黄昆先生，而不单是一个伟大的标签。

1951年我考入老北大物理系，黄昆先生是秋

天以后才从英国回来的，所以我们那届的普通物

理课程是朱光亚授课，赵凯华做助教。黄昆来了

后给研究生开了讲习班。当时老北大物理系的人

数很少，四个年级的学生加起来才只有 60多人。

朱光亚不苟言笑，课上课下都是一脸严肃，眉头

紧锁。黄昆比较活跃，喜欢开玩笑，说话有趣，

批评人也是幽默带着挖苦，所以学生和他接近没

有什么顾虑，很随便。那时北大理学院在景山东

街的一座王府里。系里教师并不多，单身教师都

住在王府最后一进的小院里，就在我们实验室后
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面。1951年的冬天，学校开展知识份子思想改造

运动，师生混编，我刚好和黄昆先生编在一个组

里，还有张宗燧、胡宁等教授。朱光亚没有参

加，他被调到朝鲜前线板门店去做翻译了。开会

都在这些单身教授的房间里。当时我就是一个刚

满17岁的孩子，好奇又好动，他们在作批评和自

我批评，而我只是睁大了眼睛听这些好玩的故

事。因此也就和这些年龄长我一倍的老师们混得

熟了，在以后的接触中常常也会口无遮拦，没大

没小。黄昆先生那时就表现得很进步，他在思想

上也是努力提高自己的认识，适应新中国的环

境。他当时已经有了英国的女朋友，利物浦大学

的同事Avril Rhys，俩人曾经共同发表过关于F—

center的文章。那时黄昆的经典著作《晶格动力

学理论》也已基本写完，可以预见这本书将奠定

他在世界固体物理学界的地位，留在国外发展前

途无量。但他抱着要为新中国建设大展宏图的决

心回国了。1952年春天，Avril Rhys这位 26岁的

英国姑娘，只身飘扬过海来到在西方人看来完全

未知的国家，这需要多大的勇气啊！爱情的力量

太伟大了！她先到香港，由黄昆的大哥黄燕帮助

买好到塘沽的船票，黄昆到塘沽去接她。到北京

后在北京饭店住了 3天，就和黄昆完婚，搬到黄

昆的单身宿舍里安了家。此后琴瑟和谐，风雨同

舟，相濡以沫53年(图1)，直到黄昆2005年离世。

1952年院系调整，北大搬到燕园，黄昆就教

我们下一届1952入学的普通物理。他一心一意钻

研教学，把北大的普通物理教出了一个样板来。

我们三四年级时的固体理论课和半导体物理课都

是黄昆教的。所有听过黄先生课的人都说听他讲

课简直是一种享受。黄先生首先把物理概念讲述

得非常清楚，使学生的脑子里有一个清晰的物理

图像，然后再用数学公式严格推导。他讲课和作

学术报告，即使是这个领域里的外行也能听明

白。我在北大工作几十年，国内国外听过无数的

课，没有一个人能把课讲得那么清晰生动。黄昆

先生备课非常认真，把物理问题吃得很透，深入

浅出地表达出来。他教普通物理那段时间，看

他在《物理通报》上发表的多篇交流教学心得的

文章(图2)，就可以知道他是下了很大功夫的。

记得黄昆先生给我们讲固体理论课时来了很

多旁听的人，大的阶梯教室都挤满了。正经的北

大学生反倒要早早去抢占位置。他讲课时如行云

流水，环环相扣，听课的人真的很享受地就把知

识学了。1954年听这门课的笔记我记了两大本，

一直保留到今天。如此的教学水准，不在技巧，

而是学术功底深厚。

黄昆先生对世界前沿科学的发展也极为敏

感。1953年美国的肖克莱、布拉坦和巴丁等人发

表了半导体晶体管的放大现象，他敏锐地看到了

这一领域的重要性。1954年即在北大物理系物理

专业固体物理专门化中设立了半导体方向，学生

10人，我是首届半导体方向的学生之一，也是其

中唯一的女生(图3)。
图1 黄昆先生80大寿，夫妻共吹蜡烛(摄于1999年)

图2 黄昆先生在《物理通报》发表的文章
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与此同时黄昆还和王守武等专家一起，在国

家十二年科技规划中特别提出要集中力量快速培

养出一批半导体的技术骨干。中央批复，在北京

大学、南京大学、复旦大学、厦门大学和东北人

民大学(现在的吉林大学)的三年级学生中选拔出

约两百多人，和一些教师集中到北京大学，成立

五校联合的半导体专业。1956 —1958 年积累经

验，之后各校回去自办半导体专业。当然这个重

任就落到了黄昆自己的身上，他出任教研室主

任，从人员的调动组织到课程安排再到教学大纲

和科研的方向选择等各方面，黄昆都亲自过问和

参与。同时他还主讲了固体物理课程，与谢希德

联合主讲了半导体物理课程，编写了中国第一部

《半导体物理学》书籍，1958年出版，一段时间

内成了各校半导体专业的教科书。如此繁重的工

作让黄先生十分疲劳。他常常夜里工作，困了就

用抽烟来提神，养成了大量吸烟的习惯，很大程

度上损害了身体健康。有一天早晨黄昆先生戴了

顶帽子来上班，他突然把帽子一掀变成了光头。

大家十分诧异，他说一夜之间头发全部掉光，大

概是“鬼剃头”吧。还打趣说“这倒好了，不用

再花时间理发了。”在这期间，他的《晶格动力

学理论》也在中国出版并获一等奖。我们每人获

赠了一本，他还用奖金请全教研室到全聚德热热

闹闹吃了一顿烤鸭。图中是我保存至今的这两本

书(图4)。

那段时间教育部为北大请了一位苏联专家来

进行半导体实验方面的研究工作，我被派去担任

苏联专家的全职俄文翻译，包括讲课、报告会以

及专家指导的学生的讨论会，专家和黄昆之间的

工作会的翻译工作。虽然大家都很清楚，无论是

名气和水平，黄昆都强过苏联专家，但他对这位

专家十分尊重，对其工作也很支持，建立了良好

的关系。同时他和系里其他苏联学者也建立了很

好的友谊，例如瓦西里耶夫、科诺瓦洛夫和谢曼

等专家。

1956年的五校联合半导体专业这一战略性举

措为我国半导体事业的发展起到了无可估量的作

用。办学的时间也非常及时，当肖克莱等三人

1956年获诺贝尔奖时，我们的联合半导体专业已

经开办了。这批学生有1957年毕业的，也有1958

年毕业的，他们分配到全国各地，像种子一样在

神州大地开花结果，推动了中国半导体事业的发

展(图 5)。30 年后的 1986 年我们又重聚在一起，

每个学生都是各地半导体企业和学校半导体专业

的领军人物，他们又培养出了一代一代的半导体

人。最初清华大学也派了8位学生旁听了五校联合

半导体专业的主要课程，后来都成为了学校骨干。

黄昆先生是做固体理论研究的，但是他很重

视实验研究，尤其重视实验室建设。他经常说，

实验工作才是根本，我们根据文献开设了晶体管

原理的课程，但讲晶体管课的人都没有见过晶体

图3 黄昆先生(坐者)与北大物理系半导体方向首届毕业生

(摄于1955年)

图4 黄昆先生的两部重要著作
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图5 五校联合半导体专业学生合影，第2排左起第8人为黄昆

五校联合半导体专业教师合影。前排左7为黄昆，第8人是

南大熊子敬，第10人是谢希德，后排左1是作者

1986年，30年后的北大重聚。前排中间花篮后是周培源和

彭佩云，右边是谢希德，周培源左边是陆平、黄昆，周培源

后面站着的是作者

管，我们一定要自己做出晶体管。五校联合半导

体专业结束后那两年，北大着重进行了实验室的

建设。除了苏联专家在的时候就成立的同位素扩

散研究实验室外，由莫党牵头建设了硅单晶提纯

实验室，首先解决半导体的材料问题。同时也开

展晶体管的实验研究工作。

那些年中国经历了大跃进，三年困难时期，

我1963年底留苏归国回到教研室工作时，黄昆先

生正在筹办成立固体能谱研究室，我参加了磁共

振实验室的建设。在建的还有晶体光学的研究

室。北大校长陆平对黄昆的工作非常支持，陆平

曾说过，“好人好马好枪先给黄昆”。所以黄昆让

我组织人手到清华大学、天津大学等工科院校招

收一批大学毕业生。他认为工科院校的毕业生动

手能力强，可以更快把实验室建立起来。同时还

到中专招一批实验员，配套将实验室运转起来。

设备也是自行设计在外联系合适的工厂制造，一

切都从自力更生的精神出发。正当我们热火朝天

干起来的时候，好景不长。四清运动开始，山雨

欲来风满楼，学校里变得十分不安定，紧接着

“文化大革命”开始，一棒子打得人们晕头转

向。漫长的十年动荡使这些努力都化为泡影。黄

昆也受到了猛烈的冲击。直到“文革”结束，邓

小平一句话把黄昆调去了中国科学院半导体研究

所，开始了他的第二段人生征程。

黄昆先生是固体理论方面国际顶尖人物，可

他几十年来带的研究生很少，算下来不出 10人，

真正毕业的人数更少。他选弟子的条件非常苛

刻，必定是他真看上眼的才行。我问他为什么不

多带一些，多培养一些人才，自成一个学派，别

人都一大波一大波地带研究生呢！他的回答是，

顶尖的理论人才是需要，但不用太多，要少而

精。更多需要的是实验工作做得好、又有较高理

论水平的人。这也许是他对科研工作人才结构的

想法吧。

黄昆先生非常自律，一家人的生活也极为简

朴。记得1952年院系调整时系里要给他的夫人安

排工作，她在英国的大学毕业，起码也得是个助

教吧。但黄昆坚决不同意，只同意安排一个实验
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员的工作，他说因为中文不好，没法做教学。黄

昆为他的夫人起的中文名字是李爱扶。有人问他

为什么，他说按照英文的发音起的。他的第一个

研究生曹昌祺跟他开玩笑说，直接就叫李爱夫好

了。我说爱丈夫，还要扶养孩子这才全面。黄昆

笑着说，你们就自己胡说八道吧，抬腿就走了。

李爱扶先生很努力学习中文，进步很快。记得50

年代中期，我毕业以后留在半导体教研室工作，

那时他们已经有了两个儿子，都还很小。黄先生

教学任务繁重，常常夜以继日地备课，讨论。李

先生除了工作外要承担起全部的家务，还要挤时

间学习中文。有一次我去她家，和黄先生讨论完

了教研室的事，就走到他们的大房间里去看看李

先生和孩子们。只见两个孩子在床上玩，一个在

蹦，一个在爬，一床的小纸片和旧照片，而李先

生坐在书桌前，一笔一划地在小学生用的小方格

本上练习汉字，字迹非常工整。为了李先生更好

地掌握中文，他们在家不说英语。因而俩孩子说

得一口地道的京片子，都是长大了以后才学的英

语。50年代我在黄昆先生家里见过他母亲，一位

非常干净利索的老太太，黄昆大儿子出生时老人

60岁，所以孩子小名“庆六”。我知道老太太是

大家闺秀出身，而且对儿媳妇要求很高。有一

次，因为好奇，我没大没小地问黄先生，你妈妈

对你娶个洋媳妇回来没有意见？黄先生说，她俩

关系好得很，我母亲非常喜欢她。这是真的，像

李爱扶先生这样的贤妻良母在中国人里也是极少

见的。黄昆先生无论做什么事她都无条件支持，

而自己一个英国大学物理系本科毕业生，甘愿勤

勤恳恳在实验室里做了一辈子的教辅工作，拿着

微薄的薪金而毫无怨言，实在难能可贵！黄昆先

生能够全身心投入工作，对中国的半导体事业作

出重大的贡献，毫不夸张地说，其中的功劳有李

爱扶的一半。她工作中和生活中待人真诚，毫无

私心，完全不关心名利，不追求，甚至是讨厌追

求名利和享受，生活简单而快乐。与李先生接触

过的人都能感觉到，她的善良和真诚不是刻意做

出来的，而是发自内心。她在物理系的人缘之好

胜过所有的中国人。“文化大革命”时期，黄昆

先生受到冲击，但是物理系没有一个人说李爱扶

一句坏话，没有一张大字报是针对她的或是捎带

上她的。

他们家自从50年代初搬到北大中关园那处70

平米的房子里以后一直就住到去世，虽然后来科

学院在黄庄给了他们一套 5间的院士房，也只在

黄昆先生逝世前两年，因为他坐轮椅转不开又下

不了楼，才去住了两年。我曾经去探望过，几乎

所有的房间都是空的，只有几样家具，床和桌子

之类。黄昆走后李爱扶马上就搬回了中关园，一

直住到她2013年去世。

2007年春节聚餐时我坐在李爱扶先生旁边，

闲聊时我问她，你是不是要回英国定居了？她

说，“我为什么要回去，我是中国人，这儿才是我

的家。”她早已把自己的身心和一切融入了中国。

在中国的61年，凡是接触过她的人对她的品德都

由衷钦佩。2013年87岁的李爱扶先生在中国离世。

有一次我听半导体所的同志讲他们有些怕黄

昆先生，其实他很随和。60年代初期黄先生家里

有一台苏式黑白电视机，凡有重大节目，教研室

年轻教师都涌到他家里看电视，房间里挤满了

人，有人就爬到他家的大床上，还有人甚至站到

床上。当时我不在国内，后来听陈辰嘉说起这

事，我说，我就已经够放肆的了，你们比我还疯

狂。教研室的年轻教师林福亨得了肺结核，在北

医三院动手术失败，生命垂危。黄昆通过他的二

哥黄宛将病人转到阜外医院重新手术，同时黄昆

用他那本书的版税托人从英国买来特效药才救回

图6 黄昆先生与家人、同事游香山
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图7 贺黄昆先生80寿礼物

了一条命。为此林福亨总说黄昆先生是他的救命

恩人。

黄昆对香山情有独钟，一有空全家就去爬香

山，有时带着教研室的年轻人一同去玩(图6)。图

中前排左起第 3人是黄昆，后排右起第 2人是李

爱扶，最前排的小孩是他们的两个儿子。

1989年黄昆70大寿时，北大物理系曾给他办

了一个隆重的庆祝会，并且决定送一幅对联，请

书法家写了以后送给他。他们找了一些人起草，

拿来后，无非都是什么人生七十古来稀，桃李满

天下之类的。甘子钊打电话跟我说，你了解他，

你写吧，反正你刚好摔断了腿，哪儿也去不了。

我就按黄昆的经历，用白描的方式写了下面这

几句：

渡重洋，迎朝晖，心系祖国，傲视功名富贵

如草芥

攀高峰，历磨难，志兴华夏，欣闻徒子徒孙

尽栋梁

这也是我对黄昆先生的认识的总结。没想到

他们还真就采用了。现在这副书法家写就的长对

联已被他的小儿

子拿去保存了。

1999年黄昆80大

寿时王阳元牵头

在小汤山九华山

庄为他办了一个

小型的庆祝会。

吃饭的时候王阳

元 频 频 向 我 敬

酒，让我再写几

句，他们要用光

刻镀膜印在硅片

上送给黄昆。我

一再推辞说江郎已才尽，没有这个能力了。后来

回来以后忽然灵机一动，写下了四句话，他们采

取了头尾两句刻在了硅片上。

这个摆件(图7)现在保存在北大图书馆的黄昆

专柜中。后来我见到黄昆先生时，我说您好好活

着，到90寿辰时再给您写一个。他说，好啊！可

惜他86岁就去世了。今年黄昆先生百年诞辰，我

就写这篇文章深深的怀念他……

历史就是一代接着一代人的走过。他们这一

代人已经走过去了，他们中的许多科学家为了中

国的强盛，为了中华民族的伟大复兴所作的贡献

和牺牲会永远记录在中国的历史上。那一长串科

学家的名字，会成为中华民族后辈们的骄傲和

榜样。

我写这篇回忆文章是想寄语现在的学子们，

你们是幸运的！在老一辈科学家少年和青年时

代，日本侵略者的铁蹄把中国践踏得山河破碎，

偌大的华北放不下一张平静的书桌。学生们只能

流亡到西南求学，再万里负笈出洋深造。新中国

成立，学成的他们都义无反顾回到祖国。白手起

家，把新中国的各项科技工作搞起来。而我们这

一代人童年也是在颠沛流离中度过，大学毕业后

跟随老师们一心要把科技事业发展壮大。但毕竟

那时的国力有限，工业水平低下，国外禁运，所

有的仪器设备都要自己动手设计和制造。纵使有

再好的理论设想，没有实验的条件也无法实现。

而你们是处在一个伟大的时代，中国已经具备了

完整的工业体系，而且国门开放，和世界的交流

频繁。相信你们一定能发挥中国人的聪明才智，

继承先辈们勇往直前永不放弃的精神，把中国的

核心科技掌握在自己手中，再也不受制于人。半

导体事业的学子们，中华民族的伟大复兴的重

任在你们这一代的肩上，胜利也在你们这一代的

手中！
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